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■年轻态

4年前，因为开设从事违法服务
的浴场，孟良锒铛入狱。经过4年的
改造，不久前，她作为临释罪犯，被转
入未管所。然而越是临近出狱，她却
越是担心出狱后的去向。“我们这种
有过前科的人，出去怕不好找工作。”

36 岁的陆婷还有一周就将出
狱，几周前，她也为出狱后何去何从
烦恼过。“虽然之前做过心理建设，
但想是一回事，真的到眼前了又是
另一回事。”5年前因诈骗罪入狱的
她，也是作为临释罪犯被转入未管
所。“要不要向未来的求职单位坦白

自己的入狱经历？”这个问题萦绕在
她心头。

陆婷入狱前没找过正经工作，但
因为个人兴趣接触过西点制作。不
久前，未管所的民警找到她，询问未
来的就业方向，陆婷提出想做烘焙
师。另一边，孟良则希望能帮忙照顾
家里未出世的孙儿，因此提出想学习
蛋糕烘焙。本以为只是常规的意向
登记，但很快，两人收到消息：某餐饮
企业愿意为两人提供签约意向书。
提供就业机会的企业负责人来自公
益组织中国狮子联会，据了解，该组

织通过与未管所合作，每年为这里即
将刑满释放的犯人提供就业岗位。
获悉孟良和陆婷的意向后，立即有企
业向他们抛出了橄榄枝。

“现在可以不用隐瞒了，反正用
人单位对我的过去都清楚。”签约
当天，陆婷终于松了口气，“能把兴
趣变成职业让我对未来的工作生活
充满信心。”而提到有望带着一份
正式工作回到子女身边，孟良的语
速都加快了许多，“违法的代价太
大了，我以后想过安稳、自食其力
的生活。”

徐汇组建首支
心理防护人防队

本报讯 记者 范彦萍 近日，徐
汇区民防办依托区卫生和计划生育
委员会组建了徐汇区首支心理防护
人防专业分队。

据悉，首支徐汇区人防专业队心
理防护分队目前由区精神卫生中心
和各街道镇社区卫生中心在岗医护
人员共 15 人组成，平均年龄为 42
岁。队员均持有国家二级心理咨询
师资格证，在平时工作中有着丰富
的心理专业临床经验和过硬的心理
专业能力素质。为帮助队员尽快熟
悉了解自身在平时和战时担负的职
责任务。队伍建成后，区民防办将
对照《人民防空训练与考核大纲》的
要求指导队员进行岗位训练并适时
开展综合演练，增强队员人防意识
和专业技能，确保队伍随时能发挥
出应有作用。

上海高校国际青年
学者论坛在上外举行

本报讯 记者 刘昕璐 为进一
步加强人才队伍建设，加大高层次
人才引进力度，拓宽引才育才渠
道，由上海外国语大学主办，中国
教育在线·学术桥协办的首届西索
国际青年学者论坛暨上海高校国
际青年学者论坛于1月9日-11日
在上外松江校区国际教育中心举
办。来自美国、英国、法国、德国、
日本、俄罗斯等近 20 个国家的 70
余名优秀青年学者齐聚沪上参与
此次盛会。

本次论坛面向全球邀请海内外
具有优秀学术背景与学术潜质的
中青年学者，以学术前沿和热点问
题的学术研讨与合作为契机，为海
内外优秀青年学者搭建交流与合
作平台，促进海内外优秀青年学者
了解上外，促成在海外的优秀青年
人才来校创新创业，为上海发展做
出贡献。

开幕式上，上外党委书记姜锋
致欢迎辞并介绍了上外培养“会语
言、通国家、精领域”的“多语种+”卓
越国际化人才的定位，以及致力于
建成在国别区域全球知识领域特色
鲜明的世界一流外国语大学的办学
愿景。

上外校长李岩松表示，人才竞争
力决定了上外的未来。加强师资队
伍建设、优化师资队伍结构，打造高
素质的学术队伍是上外“双一流”建
设攻坚方案的重中之重。上外高度
重视人才工作，坚决贯彻并落实人才
优先发展战略，加大高层次人才引进
力度，拓宽引才育才渠道，期待通过
此次论坛为上外“双一流”建设打造
一支“人才梦之队”。

据悉，本次论坛共收到400余名
学者报名。论坛将持续3天，9日下
午举行的分组报告，以外国语言文学
学科为主论坛，政治学、工商管理、新
闻传播学、应用经济学等校内其他学
科为分论坛，与会青年学者与所学专
业对口的各二级学院进行学术交流
和洽谈。

把刑期变“学期”出狱后“软着陆”
“工学业一体化”矫治为未成年人“开一扇窗”

在距离刑满释放
还剩 3 天之际，孟良
（化名）接过某餐饮企
业递来的签约意向
书，同样收到意向书
的还有陆婷（化名），
出狱后，她们将有望
成为烘焙师。为其走
入社会牵线搭桥的，
正是她们即将离开的
上海未成年犯管教所
（以下简称未管所）。

除了临释罪犯，更
多的未成年犯正在这
里学习可以傍身的一
技之长。当刑期变成

“学期”，曾经误入歧
途的年轻人们在这里
向回归社会时能够

“软着陆”的目标迈
进。

青年报记者 钟雷

▲ 服 刑
人员进行陶
艺上釉展示。

◀ 服 刑
人员展示陶
艺制作。

受访者供图

除了临释罪犯在未管所内找到
了回归社会的桥梁，在这里更多的是
曾误入歧途的未成年人。作为全市
唯一一家对年满16周岁，未满18周
岁的未成年罪犯进行刑罚执行的执
行机关，未管所内关押着大量未成年
服刑人员。

相比成年犯，未成年犯本应学习
文化知识的时间大多在监狱内度过，
在未来的就业上，他们面临着更大的
挑战。帮助孟良、陆婷找到工作后，
如何让未成年的孩子走出监所后也
能在社会上软着陆，而不是再次误入
歧途？这成了摆在未管所面前的“必
答题”。为此，“工学业”一体化矫治
项目应运而生。

“工学业一体化”是将职业技术
教育和罪犯个性需求、岗位培训、回
归后的就业谋生有机结合，实现以共
促学，以学谋业的目标。通俗来说，
就是通过在监所内开展技能培训方
便犯人出狱后求职谋生。

刚满18岁的孙伟（化名）一个月
前参加了未管所内的陶艺培训班，每
周三，都会有从景德镇来的老师专程
赶来授课。“刚开始两天才能搓一个
泥陶，现在 10 分钟就可以做一个
了。”因为老家背后便是陶艺厂，孙伟
打小对陶艺感兴趣。一年前因法律
意识淡薄，他参与犯罪获刑两年半。
而在未管所中，他却和陶艺结缘。

“听说做陶艺很赚钱，这边出所
之后也可以继续提供培训，之后可能
考虑从事陶艺工作。”孙伟说，自己之
后打算进一步学习陶艺或者当兵，

“总之干点正经事，不能再违法了。”
除了陶艺培训班外，未管所内还

有计算机、烹饪、茶艺、调酒等课程
的培训班。“项目符合年龄特点，半
做半玩的性质。把监狱管理需求和
服刑人员今后发展需求结合。”据未
管所党委书记、所长鞠光介绍，这些
培训班都是在前期了解犯人们需求
的基础上设置，通过把简单的劳动

项目与社会上的专业考证结合，帮
助即将出狱的犯人和相关企业签订
用工合同。“我们的目的是培养他们
社会立足的能力，我们是最后一棒
接力棒。”

鞠光表示，除了服刑期间，如果
班上的学员在释放后仍有意向，可以
继续参与学习深造。“现在我们这的
未成年对象人数越来越少，我们有能
力做到一个都不放弃，一个都不抛
弃。”据他透露，曾有一名智力障碍的
未成年服刑人员在所内学习绘画，最
后素描达到九级水平。“我们尽可能
为每一个人提供机会，哪怕学了没有
成就，我们也不会抛弃你，至少保障
他们受教育的权利。”

1月10日，未管所联合中国狮
子联会共同举办了第五届“工学业”
一体化工作汇报活动。孟良、陆婷在
台上签约时，台下的孙伟不住地鼓
掌，也许他看到的，是一年后自己站
在台上的样子。

执着 一个都不放弃一个都不抛弃

初心 牵头为临释罪犯谋就业机会


